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相伴相伴““中国龙中国龙”” 守护守护““航天芯航天芯””

人来人往G
“冷门”科学因科学家而“火热”

本报记者 康劲

成功！国产电子设备和航天芯片又一次

抵御了太空辐射！

7 月 4 日下午，经过约 7 小时的舱外工

作，圆满完成出舱任务的航天员刘伯明、汤洪

波安全返回天和核心舱……

地球上，在甘肃兰州的一个安静院落里，

中国科学院近代物理研究所研究员刘杰仰望

深邃的苍穹，用一抹浅浅的微笑，为天宫空间

站送去祝福。

近 30 年来，就是在这个院落里，伴随着

中国载人航天工程的铿锵步履，作为国家重

大科技专项“核高基”（“核心电子器件、高端

通用芯片及基础软件产品”）项目的首席科

学家、“悟空”卫星塑闪阵列探测器主任设计

师，刘杰主持完成了国内 400多家单位（次）、

几万颗芯片的测试评估，为“嫦娥”“北斗”

“天宫”等航天器的大规模国产化集成芯片

提供了重要技术支撑，默默演绎着浪漫的奋

斗故事。

今年 4 月，作为“全国五一巾帼奖章”和

“全国五一巾帼标兵”获得者，刘杰光荣地走

进了人民大会堂。

神秘的“中国龙”

人类从未停止探索宇宙的步伐，但每一

步都险象环生、步履艰难。

在许多人的印象中，地球之外的太空，

宁静而安详，但是真实的宇宙，暴躁而狰

狞。当火箭将卫星送入太空，勇敢地冲破大

气层的时候，空间辐射也会汹涌而来，所有

的电子设备和航天芯片都会成为单个高能

宇宙射线的攻击目标，严重威胁航天器在轨

运行的安全。

“风云一号”气象卫星是中国研制的第一

代极地轨道气象卫星，但是第一颗卫星仅仅

服役了 39天、第二颗卫星服役了 165天，都没

有达到预定工作寿命。中国科学家在很长时

间找不到卫星姿态失控的原因。

“风云一号”卫星故障地面复演实验任

务交到了刘杰的手里。她和 3名同事临时搭

建实验平台，两天两夜近 40 个小时没有合

眼，最终证实卫星故障的原因是：太空辐射

导致计算机主板工作异常，造成卫星姿控系

统故障。

“随后，我们利用重离子加速器大科学

装置，在地面模拟出空间辐射环境，开展电

子元器件抗辐射性能的检测和评估。”刘杰

回忆道。

刘杰所说的重离子加速器，作为国际一

流的大型核物理实验装置，在许多人眼中就

像一条神秘的“中国龙”。

依托这条“中国龙”，刘杰和团队成员建

立了两套单粒子效应地面模拟装置，具有国

际一流技术指标，为保障航天器安全运行，建

设科技强国走出了关键一步。

“悟空”的回答

随着中国宇航员进驻天和核心舱，许多

人都非常关切核心舱的寿命。

虽然，目前还没有统一答案，但一颗名为

“悟空”的卫星，或许可以给出回答。

2015 年 12 月 ，暗 物 质 粒 子 探 测 卫 星

“悟空”在甘肃酒泉发射成功，曾引起国内

外广泛关注，被称为“开启了中国空间科学

时代”。

许多人也许不知道，就在“悟空”升空前，

作为“悟空”卫星塑闪阵列探测器的项目负责

人和主任设计师，刘杰带领团队和“悟空”相

伴了 1500 多个日夜，通过高标准的设计、近

于严苛的测试与计算，终于在探测器大动态

范围、塑闪晶体温度变形设计、多路前端电子

学，以及大规模集成芯片可靠性等方面，实现

了关键技术的突破。

“我们承担的核心任务，在物理性能和工

程可靠性上，99.99%的成功都是不合格，我们

用 100%的满分交卷，实现了对航天芯片安全

性、可靠性的极致追求。”刘杰说，当看到评价

我们“超过国际同类探测器”时，我们知道，距

离科技强国的梦想，又更近了一大步。

每一次的进步，都需要科学家付出超越

常人的艰辛。

在观测重离子潜径迹实验中，人员走动

会产生干扰信号。白天干扰太多，刘杰就在

夜深人静的时候做实验，整整大半年时间，每

晚重复着单调乏味的操作，直到最终获得异

常清晰的原子分辨潜径迹图像。

有一次，要将几十片宽 5毫米、厚 30微米

的非晶态合金表面打磨成镜面。刘杰用指尖

轻轻粘起，一遍一遍打磨，再用绒布和丝绸抛

光，整整 3 个月时间，直到有一天，她吃惊地

发现自己手上的指纹已经被磨平了……

甘坐冷板凳，闯过“无人区”

1985 年，20 岁的刘杰从北京师范大学物

理专业毕业，回到家乡兰州，走进中国科学院

近代物理研究所，边读研边工作。

刘杰回忆说：“攻读博士时，我选择了无

人关注的冷门课题——宇航电子元器件单粒

子效应研究。当时这个项目没有经费、没有

实验条件，论文成果也不容易发表……”

“ 科 学 探 索 就 是 要 坐 冷 板 凳 、啃 硬 骨

头，当国家有需要的时候，就要挺身而出。”

刘杰说。

科技进步的跨越式发展，往往呈现出“井

喷式效应”——多年的探索、无数人的努力、

时代的需要、个人的准备往往汇聚在一个关

键点，只待一声令下，万箭齐发。

刘杰总感觉自己就是这样一支“箭”。

经过半个世纪的努力，在杨澄中、魏宝

文、詹文龙、夏佳文、赵红卫等三代科学家努

力下，1988 年 12 月，兰州重离子加速器建成

出束，1991年 8月，兰州重离子加速器国家实

验室建成，标志着我国回旋加速器技术水平

进入国际先进水平，也开辟了我国中能重离

子物理基础研究和应用研究的新领域。

正是在这样的时代召唤下，年轻的刘杰

与“风云一号”悄然而遇。此时，我国载人航

天工程“三步走”战略开始起步。这以后，伴

随历次“神舟”和“天宫”飞行任务，天地往返、

太空出舱、交会对接等关键技术所需要的航

天器国产化集成芯片的测试评估，接踵而来。

30 年过去了，作为团队带头人，刘杰通

过不断提升实验技术能力和效率，在研究重

离子潜径迹形成机制、高压下地质材料辐照

效应等方面的技术参数达到国际先进水平，

同时先后培养了 23名博士生、6名硕士生。

走进兰州重离子加速器国家实验室，偌

大的展厅中，中国重离子事业奠基人杨澄中

院士的雕像居中伫立，走进这里的年轻科学

家总会在雕像前虔诚敬礼，表达对老一辈科

学家的钦佩。

“现在,我们材料中心的研究团队平均年

龄 33 岁，是一支充满活力、团结奋进的科研

队伍。”刘杰很欣慰，科学家精神薪火相传。

题图照片：2021年 6月 17日 9时 22分，
神舟十二号载人飞船发射圆满成功。

新华社记者 琚振华 摄
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陈华

如果没有天宫空间站，可能没有多少

人知道刘杰是谁。或许，即使有了我国航

天员首次出舱的重磅新闻，仍然没有多少

人知道刘杰是谁。

这其实并不奇怪。对于一项庞大的系

统性工作来说，聚光灯往往只能集中在少

数人身上。

当然，刘杰并不会在乎有多少人知道

她。对着挂在深邃太空中的那个早已刷屏

国人手机的空间站，她只需“用一抹浅浅的

微笑送去祝福”就够了，一切皆在不言中。

这种对视太空相视一笑的默契，一般

人也许看不懂。

有些科学研究者，注定会远离人们日

常关注的视线，他们选择在万众狂欢的喧

嚣中独守自己的那份淡定与执着，只因内

心有着如火般的热爱。

“宇航电子元器件单粒子效应研究”，

对于普通人来说，这是不折不扣的“冷门学

科”，研究成果看不见、摸不着，研究者也发

不了财、当不了网红。而且，辛苦却肉眼可

见，就像刘杰的手指，曾经因为打磨一个材

料，指纹被磨平了。

在网红影响舆论场、流量搅动市场的

年代，远离热搜的科学家们就这么想当然

地被认为是“高冷”的。普通人之所以认为

这些研究领域“冷门”，要么是看不到，要么

是看不懂。

国内量子计算领域领先企业本源量子

的首席科学家郭国平曾被人追问，什么时

候量子计算才能成为人们日常生活中的成

熟运用。执着于量子计算的郭国平显然无

法对此精确“算出”一个日子。不过，他从

未因此放弃或减缓自己“爬坡”的努力。

“当国家有需要的时候，就要挺身而

出”，刘杰在选择“冷门学科”时，就抱定了

这样热血的信念。他们可以一辈子在孤独

中经历失败，而他们仅用一次成功就有可

能改变这个世界。

在奔赴星辰大海的征途上，“冷门”科

学因科学家而“火热”。

刘杰在实验室。 受访者供图
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本报记者 杨明清 张嫱

在山东省胶州市，有这样 3位师徒：他们

同是建筑钢筋工，都参加过全国技能大赛并获

得第二名，去年，他们又同时被评为“青岛大工

匠”和“胶州工匠”，成为行业内的一段佳话。

一根直径 7 厘米的实心钢筋，普通人拿

在手里都嫌沉，但在宋德强师徒手中却服服

帖帖：一会儿工夫就变成棱角分明的构件，与

图纸尺寸分毫不差；数十根松散的钢筋，经顺

扣、十字花扣混合捆绑后，便成了结实的钢筋

骨架，可以承载上千吨重量……在位于青岛

元昌盛房建集团有限公司的建筑工地，记者

见到了宋德强、宋刚刚和高绪森，听他们讲述

了师徒三人“一根筋”的传承故事。

捆绑钢筋的艺术

“宋德强是我师傅，高绪森是我徒弟，我

叫宋刚刚。”采访还未开始，热情爽朗的宋刚

刚便主动介绍起来。

2003 年，高中毕业的宋刚刚来到工地当

钢筋工，与宋德强成为师徒，看着眼前这位斯

文白净的师傅，宋刚刚有点不服气。

不过，他很快被师傅的实力征服。原来，

宋德强虽然刚参加工作 4 年，但已先后获得

“全国技术能手”“全国优秀农民工”等荣誉称

号，还两次走进人民大会堂接受表彰。

宋德强告诉宋刚刚，自己初来工地也觉

得没前途，想转行，是一位老师傅的话改变了

他：“钢筋是整个工程的‘脊梁’，关系到整栋

建筑的安全，钢筋工是技术活也是良心活。”

从那以后，宋德强暗下决心，要成为优秀

的建筑工人。他和钢筋较上了劲儿，一双手

磨出了水泡，生出了老茧，工友们都说新来的

小伙子“一根筋”。

很快，宋德强捆绑钢筋的速度由每天 20
架，提高到 50架，板材制作与图纸吻合度达到

100%。上万次的练习让他练就了精准手感：

仅凭手动弯折，就能判断出钢筋材质优劣。

“加工完成一件钢筋构件，有那么一刻，

感觉很满足，甚至觉得自己是个艺术家。”宋

德强说。

“更好、更细、更精”的工匠

“钢筋工要有‘一根筋’的精神。”宋刚刚

告诉记者，这是师傅宋德强反复激励自己的

话。“宋德强钢筋班”成立后，宋德强先后培养

了 400 多名徒弟。这其中，他最看好的就是

宋刚刚。

一次，宋刚刚完成的一组构件存在 5 厘

米误差，虽然在允许范围，但宋德强还是要求

他重新制作，他觉得师傅有些“小题大做”。

事后不久，宋德强在检查图集时及时发

现了技术人员的一处小误差，避免了一场工

程事故，这让宋刚刚明白了师傅此前的苦心。

此后，宋刚刚继续传承着这份“一根筋”

的韧劲。

2017 年，在师傅鼓励下，宋刚刚报名参

加了全国技能大赛，最终以实操 0.1分的差距

位列全国第四，无缘领奖台。

来不及沮丧，他给自己制定了密集的训

练计划，自费买来钢筋建材，每晚 7点下班后

扒拉几口饭，便一头扎进小院琢磨技术，直到

深夜才休息。就这样，他坚持了整整一年，次

年在全国技能大赛中获得了第二名。

宋刚刚说：“从工人到工匠，就是把事情做

得更好、更细、更精。”工作至今，宋刚刚与工友

先后完成了“大体积混凝土钢筋搭设绑扎方

法”等10余项技术革新，练就的钢筋弯勾、箍筋

绑扎等绝活，不仅提升了绑扎速度，而且定位

精准，稳定性更强，被工友称为“宋氏绑扎法”。

成为钢筋“状元”

虽然从小在家干农活，但初到工地，高绪

森仍倍感吃力，“劳动强度太大，夏天晒得脱

层皮，冬天冻得脚生疮，手掌上的血泡好了又

长。”即便如此，他从未想过放弃，“我也想像

师傅一样成为钢筋‘状元’。”

延续着师傅们的成才路，高绪森白天在

工地工作，收工后恶补理论短板。很快，他不

仅对图纸识读、钢筋下料制作、绑扎成型等了

如指掌，还考取了电焊工证书并自学了模具

切割制作，被工友们称为工地“多面手”。

2020 年，高绪森报名参加全国技能大

赛。宋刚刚为了让徒弟全力备战，白天，一边

兼顾工作一边指导高绪森实操，晚上下班后

每天陪高绪森练习到深夜。3 个多月后，高

绪森以胶州第一、青岛第一、山东第一的成绩

过关斩将，一路“杀”进决赛。

决赛前的实操训练中，高绪森和一根框架

柱较上了劲。为了使每个测量点实现零误差，

他总是第一个来、最后一个走，“师傅说，钢筋

工就要有‘一根筋’的精神。”这股不服输的劲

头，让高绪森在全国技能大赛中夺得第二名。

随着现代建筑业发展，钢筋工行业不再

是传统的公式化操作，近几年高绪森在持续

改革创新钢筋支撑法等工艺技法的同时，积

极推广电脑模拟钢筋翻样，不仅可以提高工

作效率，还能降低劳动强度、提升精准度。

宋德强告诉记者，师徒三人先后取得了

学历证书，以他们为牵头人的创新工作室即

将成立，他们要把“一根筋”的技艺和精神传

承给更多人。

宋德强、宋刚刚、高绪森师徒三人练就钢筋绑扎绝技，守护工程“脊梁”——

“一根筋”的接力传承

追梦·一线职工风采录G

“精灵”班长的“魔法”

赵春青赵春青 绘绘

本报记者 钱培坚 本报通讯员 陆萍

8月的上海，蒸笼般闷热。中国铁路上海局集团公司新上铁

集团园林分公司的林务工们也迎来了最繁忙的季节。这个时

段，铁路沿线树木生长旺盛，雷雨暴雨台风天气集中，必须及时

修剪容易入侵铁路或被暴雨台风损伤的高大树木枝条，保障火

车安全运营。

高铁两旁的树木修剪只能利用凌晨高铁停运的短暂时间进

行“天窗点”作业。

23时，工长集合队伍，开始班前点名。眼前这位年轻的工长

叫吴佳俊，上海嘉定人，1988年出生，曾当过两年兵。3年多来，

他带着魏志鑫、胡辉、王栋、张嘉豪等林务工精心养护着他们所

管辖的线路。

每次班前点名，他都会先察言观色，“大家都休息好了吗，有

没有谁身体不舒服？”看到大家精神状态良好，他开始布置作业

任务，并反复叮嘱大家：“检查好工具上的反光标志，爬上爬下时

注意防滑。”随后，大家原地等候驻站联络员发来命令。

0时 12分，联络员胡辉的声音从对讲机中传来：“‘天窗点’

作业开始，时间是0时12分至3时37分，共205分钟。”

吴佳俊立刻打开作业通道门，让林务工们有序进入，开始绿

化养护作业。

他们手上拿着镰刀、油锯、高枝修剪机等工具，头上戴着矿

灯，对铁路边的树木进行修剪除草养护。安全防护员魏志鑫神

情严肃，不断用哨子声警示林务工注意作业安全。

大家动作麻利，用力截掉容易侵入线路的高大树木枝条，剪

掉枯枝、拔去杂草，保持树木、绿植间的通风、透光，使它们生长

得更整齐、美观。

3 个小时后，高铁两侧 4000 平方米的树木修剪任务顺利

完成。

3时15分，吴佳俊带着林务工们快速往通道门方向撤离，到

达通道门后进行班后点名，检查人员及机具是否齐全，是否有物

件遗漏现场，此时，每个人的脸上都挂满了汗水。

这些紧张忙碌的画面都是他们的工作常态。夏季白天，钢

轨旁的温度高达 40多摄氏度，他们顶着灼热的阳光，在铁路线

上挥汗如雨，用勤劳的双手扮美绿色铁路、生态铁路，让列车上

的旅客看到绿意盎然和满目生机，感受到钢轨延伸处的“诗与

远方”。

忙碌在铁路沿线的林务工

本报记者 彭冰 本报通讯员 谭欣洁

吉林石化化肥厂苯乙烯车间化工班班长贾永涛，是吉林

省青年能手、省能源工匠、公司劳模，不过熟悉他的工友更愿

意叫他“精灵”班长。

原因很简单，就源自“精”“灵”两个字。

“精”是精打细算的“精”。物料在反应器内边缘部位堆积

易导致高温结焦反应，加入氮气可降低物料结焦概率，因此生

产时氮气用量往往比设计量大一些。贾班长注意到这个细

节，“如果用氮量回归设计值，物料流动应该不会受到大影响，

同时也能节约氮气。”这一节能设想实施后，不仅氮气用量少

了，物料结焦现象也没再发生。

贾永涛有了底气，围绕节约氮气，把精打细算的“触角”延

伸到苯乙烯装置的每一个用氮环节，年创效 119万元。

“灵”是遇到突发事件反应灵敏的“灵”。一次贾永涛监

盘，蒸汽压力突然降低，他反应迅速，立即减少苯塔和乙苯塔

蒸汽用量，同时指挥调整管网压力。由于调整及时准确，系统

负荷未受到影响，避免了事故的出现。

眼下，正值公司装置“三年一大修”的检修季，贾班长的

“灵”再次发挥作用。装置停车阶段，精馏单元由正常生产时

的负压状态恢复到正压状态，在吹扫、置换过程中，贾班长闻

到了细微的刺激性气味。他的目光立即在纵横交错的管线

间搜索，不一会儿，发现有液体正顺着一处回流罐管线上的

保温铁皮缓慢渗出。拆开保温铁皮，果然管线上有两个小砂

眼孔。

“砂眼应该是酸性物质腐蚀管线造成的，平时负压操作，

漏点难以发现。多亏了你敏锐的隐患巡查嗅觉，要不然车间

损失会超过千万元。”车间领导对贾永涛大加赞许。

中午时分，大家围坐在一起就餐，班里一个小年轻举着盛

满汤的圆饭盒走到贾永涛跟前，“贾哥，你这节约算盘打得

‘精’，生产异常反应‘灵’，跟着你干，全组员工有干劲呐！来，

咱走一个！”众人大笑，齐齐端起汤盒，素淡的蛋花汤仿佛品出

了甘甜的酒香。


